

Les études se terminent par un concours pour mériter le certificat ou le diplôme du Collège.

Le certificat s'obtient en passant dans un bon rang l'examen annuel de la Société Royale d'Horticulture; l'obtention du diplôme comporte en plus la réussite à des examens secondaires d'horticulture pratique et théorique, de botanique, d'entomologie et de tenue des livres; enfin il

comme maîtresse ou sous-maîtresse; d'autres, telles que des professeurs de botanique ayant voulu ajouter un côté pratique à leur science, reprennent leurs situations; quant à celles qui n'exercent aucun de ces professorats, elles acceptent les positions de jardinier en chef, en second, ou même d'aide-jardinier dont nous avons déjà parlé.

Les gains qui leur sont offerts varient



Les travaux dans la serre.

faut se montrer compétente, soit en apiculture, soit en élevage de volaille, soit en ce qui concerne la laiterie.

Ces titres ne confèrent naturellement pas de situations officielles. L'Angleterre étant surtout un pays d'initiative personnelle. Donc peu ou pas de situations administrativement offertes aux anciennes élèves de Swanley. Quelques-unes reviennent au Collège, en cas de vacance,

avec les situations, que l'on doit diviser en deux catégories: avec ou sans logement.

Avec logement (celui-ci est presque toujours un "cottage" indépendant du château et à proximité des jardins à surveiller), suivant l'importance du domaine le nombre de sous-ordres, une "lady gardener" en chef peut recevoir depuis \$100 par an jusqu'à \$500, sans compter les